



Análisis del Congreso celebrado por el Partido Aragonés: presente y futuro (?)

[Escriba el subtítulo del documento]

Vamos a analizar en este Trabajo cómo nos ven desde su perspectiva los principales periodistas y analistas políticos de Aragón, mi propia visión del presente del PAR y mi aporte claro de solución, y finalmente el resultado de la Ejecutiva celebrada con un cierre en falso de la estrategia a desarrollar.

Ignacio Serrano
08/11/2021

INDICE

- I. EL ANALISIS DE LA SITUACION, LA “FOTO FIJA” QUE YA NOS HAN HECHO ÉSTOS DÍAS LOS M.C.S. DE ARAGON.
 - a. El artículo y Editorial de Míkel Iturbe. Página 2
 - b. Artículo de Ignacio Martín, *PARTido por la mitad*. Página 2.
 - c. Artículo de Carolina González, “*Coser y cantar*”. Página 2.
 - d. Artículo de V. Orcastegui, “*La larga decadencia de un partido*”. Pág. 3
 - e. El Periódico de Aragón, “*Horas bajas en los partidos bisagra aragoneses*”. Página 4.
 - f. “*Perder y ganar el centro*”, Míkel Iturbe. Página 4
 - g. “*Más reflexiones tras el frenético Congreso del PAR*”, Antonio Ibáñez. Página 4
- II. MI DIAGNÓSTICO DE ANÁLISIS Y DE ACCIÓN POLÍTICA. Página 6.
- III. SITUACION LÍMITE Y NO PERCIBIDA (AL MENOS EN LA EJECUTIVA DEL 25 DE OCTUBRE). Página 11.
- IV. LA DESAFECCIÓN POLÍTICA CON RESPECTO A LOS PARTIDOS: QUIEN LLEVA LA INICIATIVA HOY. Página 15.
- V. LA SEGUNDA DE LAS DOS CLAVES DE LA EJECUTIVA CELEBRADA y Conclusión final. Página 16.

I. EL ANALISIS DE LA SITUACION, LA “FOTO FIJA” QUE YA NOS HAN HECHO ÉSTOS DÍAS LOS M.C.S. DE ARAGON.

En los siguientes artículos de opinión, Editoriales y de análisis político firmados por los principales articulistas de Aragón, veremos cómo ellos mismos nos dan las claves principales tanto de los errores cometidos como de los puntos concretos de mejora del Partido Aragonés teniendo la meta en las Elecciones Autonómicas de 2023.

- 1) El artículo, y Editorial del diario, del Director de Heraldo de Aragón, Mikel Iturbe, del Domingo 24/10/21.
 - Ejes del artículo:
 - a) **Cómo se ha llegado hasta aquí**, la pérdida de relevancia política no es un proceso de meses, sino de años.
 - b) Una **falta clara de dirección política** del Sr. Aliaga, por lo tanto de Liderazgo, si, pues esto es un partido político con funciones de guía filosófica correcta, la ideología, y de objetivos claros, los resultados electorales.
 - c) La última encuesta conocida da resultados aún peores.
- 2) Artículo de Ignacio Martín en El Periódico de Aragón de 24/10/21, *PARtido por la mitad.*
 - Ejes del artículo:
 - a) La **situación no banal del partido** (nosotros consideramos que es una situación límite), mientras la palabra *anécdota* es la elegida por el Presidente como respuesta a la crisis de la organización.
 - b) **El 50 % de la Militancia está con la otra facción**, pese a que su líder, la Sra. Allué, no dijo ni una palabra sobre dirección política en su discurso de exposición del Sábado 23.
- 3) Artículo de Carolina González, El Periódico de Aragón “*Coser y cantar*”, del Lunes 25/10/21.

- Eje del mismo. Es el único de los artículos de opinión cuya síntesis no es negativa hacia el PAR, pero es neutro sobre ello:
 - a) La importancia de los partidos políticos en un sistema democrático (no pasa nada porque se discuta: la existencia de facciones es normal) y la obligación de cuidar entre todos el sistema político de Aragón.
- 4) Artículo de Víctor Orcastegui, Heraldo de Aragón del Lunes 25/10/21, “*La larga decadencia de un partido*”.

Es el análisis con los indicadores más claros de la situación.

- **Decadencia absoluta del partido:** las causas.

Apoltronamiento de cargos; la gestión por encima de la Política (falta de conocimientos específicos); no hay un perfil ideológico claro y por tanto de ideología; no hay renovación en el liderazgo; no hay, a día de hoy, de un plan para remontar.

- La fragmentación parlamentaria de las Cortes de Aragón es un hecho desde siempre, no es un aspecto negativo *per se*, por lo que desde nuestro punto de vista no es un hecho que perjudique, como indica el autor.
- El PAR lleva años jugando a la defensiva por las causas citadas, pero ya **la situación es terminal**:
 - a) Si, fractura al 50 % de la Militancia propia
 - b) No hay ideología clara ni Estrategia Política.
- **Posibilidad cierta de ser un partido extra-parlamentario** en las próximas EE.AA., *por qué*:
 - a) La presentación de Teruel Existe, ya como partido, en 2023 en las EE.AA. de Aragón
 - b) El “*centro político*” se trasladará hacia el centro-derecha, es decir hacia el Partido Popular, desde el centro-izquierda actual (el PSOE de Aragón)
 - c) Mayor importancia de algunas claves en las EE.AA. y EE.GG. de 2023 (?):

- La inmigración. El debate está ya en los países europeos y estados como Dinamarca (Gobierno socialdemócrata) están implementando medidas de *extrema derecha* (cero inmigración; centros de asilo en terceros países; trabajos sociales por prestaciones) para retener a su clase trabajadora. Elecciones Presidenciales en Francia, donde hay dos candidatos con posibilidades, Maríe Le Pen y Zemmour, llevan como bandera el tema inmigracionista. La Discriminación Positiva en la percepción de Ayudas Sociales para extranjeros frente a la, empobrecida, clase media trabajadora española/aragonesa. Por tanto, si el PAR no toma una posición clara que la sociedad civil pide con respecto a éste tema, también perderá una parte importante del electorado en favor de VOX.
 - La inseguridad y la percepción de *injusticia* por parte de la Justicia.
- 5) Editorial de El Periódico de Aragón, “*Horas bajas en los partidos bisagra aragoneses*”, Miércoles 27/10/21

Ejes del artículo:

- Dónde estará el centro político en 2023, desplazamiento claro hacia el centro-derecha.
 - **Falta absoluta de contenido político e ideología** del Congreso.
- 6) “*Perder y ganar el centro*”, Mikel Iturbe. OPINION, Heraldo de Aragón 31 de Noviembre de 2021.

En el artículo se exponen los dos ejes de mi Trabajo realizado:

- **La falta de liderazgo** en el PAR
 - **La ausencia de modelo político** reconocible.
- 7) “Más reflexiones tras el frenético Congreso del PAR”, Todo es Política, Antonio Ibáñez, El Periódico de Aragón.

Eje del artículo. Junto con el firmado por Víctor Orcastegui, este es el artículo de mejor análisis político.

- Cuestiona Antonio Ibáñez en primer lugar que NO SE DEBATIÓ sobre el *modelo de aragonesismo* ni sobre las *líneas ideológicas* para presentarse el Partido Aragones con ciertas garantías a las Elecciones del 2023, justo lo que vengo proponiendo yo al partido:
 - a) El aragonesismo de izquierda y de derecha necesita una actualización del discurso y estrategia, y el PAR no lo realizó en el Congreso.
 - Se pregunta el autor si dentro de la organización se están, al menos, dando éstos debates.
 - b) Los Congresos de los partidos hoy día están huérfanos de propuestas ideológicas de profundidad y el también celebrado Congreso del PSOE lo ha refrendado: qué modelo de Estado se busca; dónde está hoy la Socialdemocracia ó el precio de las energías debido a las privatizaciones anteriores.

II.- MI DIAGNÓSTICO DE ANÁLISIS Y DE ACCIÓN POLÍTICA.

1. El diagnóstico.

Me reitero en el Trabajo ya realizado, y todavía no expuesto ante la Ejecutiva, como la **Acción Política** urgente y necesaria en tanto en cuanto al Partido Aragonés y de su extremadamente delicada situación, así como a la idiosincrasia del PAR en el sistema político de nuestra CC.AA. y con la argumentación de la perspectiva de la Deuda Pública de España y la Globalización en el día a día. En un orden de cosas similar, ni una sólo de mis Enmiendas a la Ponencia Política se admitió, cuando éstas se incardinaron desde el citado Trabajo realizado. Recuerdo cuáles fueron mis dos ejes de actuación a implementar para el PAR:

- a. Un cambio de liderazgo en el partido
- b. El nacionalismo pragmático o moderado, como ideología política clara para el PAR.

2. Los *gestos* demandados.

Estos días, el mismo Domingo día 24 en la rueda de prensa dada por Elena Allué en la misma Feria de Muestra y *a posteriori* en los diferentes m.c.s. aragoneses, se interpelaba por esa facción del partido de la **necesidad de gestos por parte del sector oficialista** a fin de recomponer las relaciones. Bien, un minuto después de la finalización del Congreso y una vez bajado del atril tras la presentación de la Ejecutiva, yo mismo me acerqué a hablar con dicha facción en las personas componentes Marina Sevilla y Carmen Herrero, aceptando ésta última mi propuesta sobre, precisamente, el necesario *posicionamiento ideológico* del partido y el *plan de trabajo* a realizar.

3. Los Pactos post-Elecciones Autonómicas de 2023.

Posibilidad de explorar unos posibles pactos post-electorales, si la situación antes y después de las EE.AA. nos es favorable, con el Partido Popular y con VOX. Considero, además, que deberíamos indicarlo claramente al electorado previa celebración de dichas Elecciones.

Hablar con el partido político Chunta Aragonesista, ya con un amplio margen de tiempo, con vistas a, si los resultados electorales de las EE.GG. son favorables para ambas formaciones, tener un Grupo Parlamentario propio en el Congreso de los Diputados. Tengamos en cuenta que conviven en Chunta Aragonesista dos *almas* dentro del partido: la que dirige actualmente la organización, de izquierda extrema, *ecologista*, urbana, pro-inmigracionista, feminista y anti-taurina, una amalgama de corrientes resultado de la quiebra de la social-democracia post-Segunda Guerra Mundial. La otra *alma* sería la más aragonesista, próxima a los postulados del PAR, centrada y moderada pero que perdió el Congreso celebrado en otoño de 2019. Ésa facción del partido sería proclive a dicho acuerdo con el Partido Aragonés y podrían realizar una labor de acercamiento y acuerdo. Sería una gran ilusión para todos los ciudadanos aragoneses con sentimiento aragonesista, además de ser una herramienta fundamental en las expectativas de mejora competencial y financiera, y de las reivindicaciones históricas de Aragón como pueblo, como Nación histórica.

4. Nuestros *contrincantes* en las próximas EE.AA.:

Se celebrarán en fecha próximas el Congreso del PSOE-Aragón y el Congreso del Partido Popular-Aragón. Hoy, Miércoles 3 de Noviembre de 2021, publica Heraldo de Aragón dos magníficos artículos de análisis con respecto a los Congresos de estos dos partidos políticos “atrapa-todo” (catch-all) que serán los ganadores, si no lo remediamos nosotros, de las EE.AA. de 2023. Haré una exposición de la ideología de todos, CHA incluida, ya que **un partido político tiene entre sus fines competir en las elecciones para gobernar:**

Con respecto a **PSOE-Aragón**, su Congreso ratificará su posicionamiento ideológico perteneciente a la Social-democracia, preferentemente, y sólo residualmente, aragonesista, casi por compromiso, ya que es muy difuso debido a que el PSOE de Aragón orgánicamente debe obediencia al PSOE Federal. Ya analizamos en nuestro Trabajo principal sobre las medidas necesarias para revitalizar al PAR, cómo se encuentra hoy día la Social-democracia en Europa, recordaremos aquí la caída de ésta ideología en los Estados de Europa occidental y su transmutación ideológica hacia los denominados “ismos”: inmigracionismo, multi-culturalismo, ecologismo, feminismo o progresismo. La clase obrera trabajadora española/aragonesa

ya tiene otras cuestiones que la Social-democracia no resuelve o directamente, está a favor, de ello el auge de los partidos políticos identitarios a los que se les adjudica gratuitamente el sello de “ultra-derechistas”. Citaremos ejemplos claros de esto hoy día:

- a) Francia. El Ejército francés lleva varios años desplegado en las ciudades de Francia por el riesgo de atentados islamistas; 1400 militares de alto rango franceses firmaron una carta enviado al Presidente de la República, señor Macron, indicándole que no permanecerán impasibles en este estado de cosas que avanza hacia una guerra civil; los candidatos a las próximas Elecciones Presidenciales, Marie Le Pen y Zemmour, tienen como eje clave la cuestión de la inmigración no europea.
- b) Alemania. La todavía Canciller, Ángela Merkel, ha reconocido la existencia de zonas denominadas NO-GO en suelo germano, donde rige la denominada Sharia.
- c) Suecia. Existen 63 zonas NO-GO donde la Policía sueca no entra. Para el año próximo electoral, 2022, las encuestas (1 de Noviembre) indican un cambio de Gobierno y donde la problemática de la inmigración es el eje de los tres partidos con mayor porcentaje de voto hoy: *Sverigedemokraterna* (23,9 % de intención de voto, con su líder Jimmie Åkesson), *Moderaterna* (22,7 % de intención de voto) y *Kristdemokraterna* (6 % de intención de voto). Hoy gobierna el social-demócrata Stefan Löfven que sufrió una moción de censura este año.
- d) Dinamarca. Su Primera Ministra, Mette Frederiksen, implementa las mismas políticas anti-inmigración que los partidos más escorados a su derecha, Danish People,s Party: cero inmigración, demandantes de asilo en terceros países ó trabajos sociales por Ayudas.

El PP-Aragón. También Heraldo de Aragón nos día hoy, Miércoles 3 de Noviembre, un magnífico artículo de análisis político sobre su próximo Congreso del 18 y 19 de Diciembre. Dicho Congreso certificara el giro, nuevamente, al *centro político* (centro-liberal o centro-derecha liberal), ideológico, de esta formación. Además, su futuro líder, señor Azcón, participa activamente en manifestaciones reivindicativas del feminismo más izquierdista o destina (no sin problemas con quien le mantiene en el Gobierno municipal, VOX) partidas presupuestarias a ONG,s destinadas a

terceros países. Según el Director de El Periódico de Aragón, Nicolás Espada (*El PP empieza a ver una nueva etapa en Aragón*, Domingo 31/10/2021) posee un estilo juvenil y moderno. Pues eso, un *progresista* más.

Chunta Aragonesista celebró esta semana un cónclave junto a otras organizaciones afines esta semana en Zaragoza, precisamente: éas organizaciones políticas eran Podemos, Equo, Compromís y Mas País. Es decir, su posicionamiento ideológico de cara a las citas electorales venideras está en la izquierda extrema del eje ideológico. En 2019 Podemos, CHA e IU perdieron 76.881 votos (El Periódico de Aragón, 31/10/2021) con respecto a 2015. Con ello, CHA deja todo el espacio electoral de un nacionalismo aragonés moderado, llamémoslo aragonesismo, al PAR.

Teruel Existe, Aragón Existe.

La Agrupación de Electores *Teruel Existe* no se presentó en las Elecciones Autonómicas de 2019, pero sí en las EE.GG. de Noviembre. Para las próximas citas electorales, Autonómicas y Generales, es previsto se presenten en las tres provincias aragonesas, bien como Agrupación de Electores, bien (más probable) como partido político denominándose *Aragón Existe*. Pero no sólo en Aragón se articulará éste tipo de nuevos partidos o agrupaciones de electores: *Jaén Merece, Más ¡, Soria Ya ¡, Cuenca Ahora, Ávila Resiste, Lugo en pié, Burgos Enraiza, Cuenca ahora, Milana Bonita* (Cáceres y Badajoz), *Segovia Existe* y *León ruge* les acompañarán. Según encuesta publicada por **Electomanía.es** y según estimación de votos del último Electopanel para las EE.GG. del pasado 3 de Noviembre y con una muestra de 1.228 formularios on-line realizados entre 22 y el 29 de Octubre de 2021, la denominada España Vaciada obtendría 8 Escaños en el Congreso de los Diputados por las provincias de León, Cáceres, Badajoz, Jaén, Zaragoza, Huesca y Teruel.

Los votantes de *Teruel Existe* vienen de los denominados *indignados*, no son especialmente nacionalistas o regionalistas aragoneses, no están específicamente en ése eje ideológico. Por tanto, sigue teniendo el PAR toda la franja de electores con una ideología aragonesista libre.

Conclusión de la exposición ideológica de los partidos del sistema político de Aragón frente a los que el PAR se enfrentará.

Por todo lo expuesto y argumentado, si efectivamente tanto el PSOE-Aragón y el PP-Aragón, los dos partidos *cath-all* en nuestro sistema político aragonés, viran todavía más hacia el *centro* electoral (Cs desaparece del arco parlamentario) dejan junto a CHA, izquierda extrema por decisión propia, libre el espacio ideológico y electoral del aragonesismo, un nacionalismo moderado. Finalmente, tenemos los *indignados*: la clase media española/aragonesa trabajadora que repartiría sus votos entre VOX y *Aragón Existe*.

III.- SITUACION LÍMITE Y NO PERCIBIDA (AL MENOS EN LA EJECUTIVA DEL 25 DE OCTUBRE)

Considero que *no se ven* las claves políticas por parte de nuestra Ejecutiva:

Se indicó, como conclusión, en la Ejecutiva celebrada post-Congreso que será **el centro** la opción ideológica elegida como filosofía política del PAR. Argumentaré su error.

- a) Ése espacio, electoral que no ideológico, ya lo ocupan a día de hoy los dos partidos *hégemón* en Aragón: el PSOE y el Partido Popular, ambos además conceptualizados por la Teoría Política como catch-all (*atrapa todo*). Las encuestas que se están publicando sobre la foto fija de unas preferencias electorales tanto en Aragón como en España, indican un desplazamiento del eje electoral hacia la derecha, es decir, hacia posiciones favorables al Partido Popular claramente, quien ganaría tanto en las EE.GG. como en las EE.AA. Además, VOX reclutaría a los más *indignados* hoy, las clases medias trabajadoras españolas, y aragonesas, por claves como la inmigración y la inseguridad.
- b) Exponía el señor Aliaga en nuestra pasada Ejecutiva que las encuestas indican habrá un caladero de votos en el espacio electoral de *centro* para las próximas Elecciones. Efectivamente así lo indican también los periodistas Laura Carnicero e Ignacio Martín en artículo de El Periódico de Aragón del Jueves día 28 de octubre, “*La crisis del centro abre la pugna por decenas de miles de votos*”, página 8, Sección Aragón. También indica ése hecho, pero añadiendo la participación de *Teruel Existe*, el Director de El Periódico de Aragón Nicolás Espada, en su artículo del Domingo 31 de octubre “*El PP empieza a ver una nueva etapa en Aragón*”.

Pero lo que no indicó el señor Aliaga y sí los periodistas citados que la última encuesta publicada da al PAR sólo dos de los tres Diputados en Cortes que tiene, es decir, de 33.497 votos se pasaría (2/3) a unos aproximadamente 22.300 votos. Si además descontamos el 50 % de los militantes que están en la facción de Elena Allué y que, muy descontentos con el actual Presidente, posiblemente no le

darían su confianza tendríamos sólo 11.150 votos. Haciendo una regla de tres nos daría un resultado de entre 0 y 1 Diputado en Cortes en las Elecciones Autonómicas de 2023.

c) Resaltaba el señor Aliaga que el partido Ciudadanos caerá en las Elecciones y habrá por tanto un caladero de votos *de centro*. Así es, pero recordemos que los actuales 110.517 votos de C,s en las Autonómicas de Aragón de Mayo de 2019 se transformaron en 59.977 votos (50.000 votos menos) en las Generales de Noviembre de ése mismo año: *qué nos indican esos dos datos* ?

- La situación totalmente coyuntural positiva en Mayo de 2019 hacia Ciudadanos resultante de la indignación de la sociedad.
- Después de la repetición electoral de Noviembre tras la negativa de Albert Rivera de no formar Gobierno con el PSOE, los electores dieron la espalda a C,s
- Resaltaremos también, la *miopía política* absoluta de la Diputada Provincial del *sector crítico*, Berta Zapater, al intentar pactar con el Grupo de Ciudadanos en la Diputación Provincial de Teruel y cambiar el sesgo de la misma.

Primera conclusión, los votantes no considerarán ya a Ciudadanos como una opción viable pese a ser el máximo exponente de un supuesto **centro liberal**.

d) Entonces, *¿qué es el centro?*

La Teoría Política nos indica que sus características son la búsqueda del consenso; captar votos a izquierda y derecha del espectro político (los citados partidos *catch-all*) y que su fin son las posiciones consensuadas más allá de tener una posición situacional ideológica. Se critica esta posición porque basa sus posiciones en *las de los otros*; en que es, el centro, un concepto supérfluo sin orientaciones definidas; que carece de principios políticos claros y que es una estrategia política con retórica ambigua. Casi podríamos indicar que es un calco de cómo está el PAR ahora.

Podemos definir conceptualmente más a ése **centro liberal** que gusta a nuestro Presidente:

- El centro-derecha liberal.

Ciudadanos sería el máximo exponente, hasta la pasada Convención del Partido Popular de Valencia de días atrás, del centro-derecha liberal, moderno y reformista: *cuáles son sus características?*

- Flexibilidad en las estrategias y eficacia en la gestión (coincide con la carta de presentación política del señor Aliaga)
- Privatización de empresas públicas. Hoy, vemos el resultado de aplicar políticas públicas neo-liberales por parte de partidos social-demócratas: España y la privatización de empresas estatales gasísticas y energéticas por Felipe González y José María Aznar.
- Reducción del gasto público. Gran falacia e hipocresía de su propaganda por parte de los partidos políticos *centristas* españoles, ya que los estados más liberales europeos occidentales en lo económico son, precisamente, quienes tienen un mayor porcentaje de gasto en políticas públicas: Noruega, Dinamarca o Suecia.
- Tener valores *de principio*. Percepciones religiosas.

- El centro-izquierda liberal

Serían las familias social-demócratas, reformistas, socio-liberales y la *nueva izquierda*, siendo sus características:

- Sus votantes son una clase trabajadora urbana así como la intelectualidad. Hacía aquí se dirige la denominada como Tercera Vía del Partido Laborista inglés.
- Partidaria de la regulación de los mercados, ejemplos actuales de la Ley del Mercado de la Vivienda y de la derogación de la Ley de la Reforma Laboral.
- Ampliar la legislación en materia laboral.
- Defensa del Estado del Bienestar.

Así pues, ambos, tanto el centro-derecha liberal como el centro-izquierda liberal defienden la economía de mercado y la democracia representativa. Además, ya todas las políticas importantes a aplicar vienen desde

Directivas de la UE, permitiéndose eso sí, su desarrollo posterior por parte de los Estados miembros.

Conclusión final del apartado

Pese a lo negativo de los artículos de prensa analizados desde el pasado día 23 de Octubre hasta hoy día 29 de Octubre, los periodistas no han indicado el capital político que tiene el Partido Aragonés y que los otros partidos de nuestro sistema no poseen: la experiencia de gestión y de relaciones del señor Arturo Aliaga y la incardinación en el territorio de su organización, aragonesista, precisamente.

IV. LA DESAFECCION POLITICA (de los partidos, no con la Democracia que, realmente, es un Sistema de Partido, y no se dice claramente a la ciudadanía)

Los pasados día 27 y 28 de Octubre, se celebró en Zaragoza una Cumbre Empresarial con las principales organizaciones de empresarios de Aragón Catalunya, València y Baleares, es decir, los antiguos territorios de la Corona de Aragón. La iniciativa no partió del Gobierno de Aragón (el señor Lambán ya rehusó celebrar dicha Cumbre en fechas anteriores pero convocada a través de los Gobiernos Autonómicos) ni de los partidos políticos, pese a que una de sus obligaciones teóricas es ser correa de transmisión desde la sociedad civil a las instituciones, la iniciativa partió de la clase emprendedora o empresarial.

Así lo indica también, entre otros autores, Antonio Ibáñez en su artículo del Domingo 31 de octubre en El Periódico de Aragón, donde relacionando lo citado con el Congreso del PAR, que existen dudas de si nuestra formación actualizó estrategia tras el mismo. Los Congresos de los partidos, sigue Ibáñez, son pugnas para incluir nombres en las Listas Electorales y gestionar el poder conseguido.

V.SEGUNDA DE LAS DOS CLAVES DE LA EJECUTIVA CELEBRADA EL 26 DE OCTUBRE (la primera clave ya la hemos analizado, el *centro* político, como Estrategia): reclutar nuevos Militantes y el centro como estrategia política.

Por los puntos anteriormente expuestos y argumentados y por el resultado del Congreso, fractura al 50 % de la militancia y la exposición a la ciudadanía en general del conflicto orgánico, se antoja una labor imposible el reclutar nuevos militantes para el Partido Aragonés.

Por todo lo expuesto en los apartados anteriores, los argumentos que nos llevarían a la síntesis del primer párrafo serían que ésa opción electoral, que no ideológica, de centro sin más, para el PAR como estrategia política para las EE.AA. de 2023 es descartable por estas razones:

- a. El electorado moderado elegirá al Partido Popular como opción electoral. Así además lo indican ya las encuestas publicadas tanto a nivel de Aragón como a nivel estatal.
- b. La oferta electoral del PAR es difusa ideológicamente (sin entrar ya al resultado del Congreso y la fractura de la militancia) y carece de un plan de actuación claro. Por tanto, día de hoy, el PAR nos es una opción apetecible para el elector aragonés.

Conclusión final.

Es necesario e imprescindible un cambio de rumbo inmediato de la posición ideológica del PAR ya que se encuentra en una situación terminal y pasará, según todos los indicios y opiniones (a falta de próximas encuestas) a ser un partido político extra-parlamentario en las EE.AA. de 2023.